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ACTA DE LA CUADRAGESIMA PRIMERA JUNTA ORDINARIA DE   

ACCIONISTAS DE LA ADMINISTRADORA DE FONDOS 

 DE PENSIONES HABITAT S.A. 

 

En  Santiago, a veintiuno de abril de dos mil veintidós, a las once horas y 

catorce minutos, se efectuó la Cuadragésima Primera Junta Ordinaria de 

Accionistas de la Administradora de Fondos de Pensiones Habitat S.A., 

realizada en modalidad mixta, presencial y por medios tecnológicos que 

permitieron la participación y votación a distancia, presidida por don Cristián 

Rodríguez Allendes. Actuó como Secretario el Fiscal, don José Miguel Valdés 

Lira. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

1.- ASISTENCIA. Asistieron los siguientes señores accionistas, 

personalmente o representados: Uno.uno.-  Franz Pieber Jiménez, quien actúa 

por sí, por 123.000 acciones y por poder de doña María Alicia Aguirre 

Yeomans, por 15.000 acciones; Uno.dos.- Don Iván Román Núñez, en 

representación de Banco de Chile por cuenta de terceros no residentes, por 

4.389.107 acciones y en representación del Banco Santander por cuenta de 

inversionistas extranjeros por 9.244.858 acciones; Uno.tres.-  Doña Ximena 

Jiles Castillo, en representación del Banco Itaúcorpbanca por cuenta de 

inversionistas extranjeros por 12.049.016 acciones; Uno.cuatro.-  Don Franco 

Martini Cárcamo, en representación de Consorcio Corredores de Bolsa S.A. 

por 11.032 acciones; Uno.cinco.- Don Mauricio Zanatta en representación de 

Inversiones Previsionales Chile SpA, por 402.928.760 acciones; Uno.seis.-

Don David Gallagher Blamberg, en representación de Inversiones 

Previsionales Dos SpA, por 402.928.760 acciones; Uno.siete.- Don Marcelo 

Marecaux, en representación Renta 4 Corredores de Bolsa S.A., por 25.390 

acciones; Uno.ocho.-  Don Alberto Rojas Fuentes, por sí, por 240.000 

acciones; Uno.nueve.-  Don Jaime Santolalla García, por sí, por 20.000 

acciones; Uno.diez.- Don Carlos Washington Elizondo Arias, por sí, por 734 

acciones y, Uno.once.- Doña Andrea Vial, en representación de Valores 

Security S.A. Corredores de Bolsa, por 63.555 acciones.--------------------------- 

2.-  CONSTITUCIÓN DE LA JUNTA.  El Presidente, don Cristián 

Rodríguez Allendes abrió la sesión y señaló que conforme a la hoja de 

asistencia a esta Junta, se encuentran presentes o representadas  832.039.212 

acciones, que representan al 83,20% de las acciones con derecho a participar 

en ella, habiéndose reunido el quórum necesario para sesionar.------------------- 

Se deja constancia de la asistencia de doña Karla Guzmán Pavez  

representando a la Superintendencia de Pensiones. No asiste representante de 

la Comisión para el Mercado Financiero. En  consecuencia, declaró  

constituida la Cuadragésima  Primera Junta Ordinaria de Accionistas de 

A.F.P. Habitat S.A.----------------------------------------------------------------------- 

3.- INSTRUCCIONES VOTACIÓN INVERSIONISTAS 

INSTITUCIONALES.  A continuación, el Presidente ofreció la palabra al 

Fiscal, señor José Miguel Valdés para que dé cuenta del detalle las 

instrucciones de votación recibida de los inversionistas institucionales. Al 

respecto el señor Valdés indica que se recibieron instrucciones de votación del  
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Banco Santander por cuenta de inversionistas extranjeros, del Banco de Chile 

por cuenta de terceros y del Banco Itaú por cuenta de inversionistas 

extranjeros, indicando que se dará lectura de estas instrucciones para luego no 

hacer  la referencia de votación en cada materia a tratar.---------------------------  

Conforme a lo anterior, lee las instrucciones dejando constancia de la 

siguiente distribución de votos. --------------------------------------------------------  

El Banco Itaú por cuenta de inversionistas extranjeros, comparece por un total 

de 12.049.016 acciones instruyendo respecto a cada una de las materias 

indicadas en la citación a la presente junta ordinaria de accionistas lo 

siguiente: a las materias indicadas con los 1, 2, 3, 4, 6, 7 y 8 votan a favor 

12.049.016 acciones y a las de los números 5 y 9 votan en contra 12.049.016 

acciones. El Banco Santander por cuenta de inversionistas extranjeros, 

representando un total de 9.244.858 acciones instruyó  votar según lo indicado 

en la citación a la presente junta ordinaria de accionistas: a los  ítems 1, 2, 3, 

4, 6, 7 y 8 de la citación a  junta a favor 9.244.858 acciones y a los ítems 5 y 9 

en contra 9.244.858 acciones. Luego, el Banco de Chile por cuenta de 

terceros, representando un total de 4.389.107 acciones instruyó el siguiente 

detalle de votación de acuerdo con las materias de la citación: A los ítems  1, 

2, 3, 4, 6, 7 y 8 votan a favor 86.747 acciones y no recibe instrucciones de 

votación por 4.302.360 acciones. A los ítems 5 y 9 votan en contra 86.747 

acciones y no recibe instrucciones de votación por 4.302.360 acciones. -------- 

El Presidente ofreció la palabra - interviniendo doña Ximena Jiles, la cual dejó 

constancia sobre la distribución de votos que se hizo llegar a la mesa por 

Banco ItauCorpbanca, la cual se efectuó conforme al orden de las materias 

indicadas en la publicación de citación a la presente  junta ordinaria, orden que 

no coincide con la tabla con la que se desarrolla la asamblea. El Presidente 

agradece la aclaración e indica que la misma situación se produce con relación 

a los inversionistas Banco Santander y de Chile, por lo que se deja constancia, 

previa confirmación del representante de los Banco de Chile y Santander 

Chile, que los votos se distribuirán conforme a las instrucciones recibidas, es 

decir,  de acuerdo a las materias y orden indicados en la citación a junta. En 

consecuencia, se dejará constancia en el acta de esta junta, que el voto de 

rechazo de los tres inversionistas institucionales, por la cantidad de acciones 

antes indicadas, es únicamente respecto a la elección de directores y respecto a 

cualquier otra materia de interés social que no sea propia de una junta 

extraordinaria, las cuales corresponden a las letras e.- y j.- del aviso de 

citación.------------------------------------------------------------------------------------ 

Agrega el Presidente que, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 62 de 

la Ley de Sociedades Anónimas, las materias serán sometidas a votación, 

salvo que, por el acuerdo unánime de los accionistas presentes con derecho a 

voto, se permita omitir la votación a una o más materias y se proceda por 

aclamación. La asamblea aprueba por unanimidad, efectuar las votaciones de 

la presente junta por aclamación en la forma propuesta por el Presidente y se 

aprueba igualmente por aclamación la votación de los inversionistas 

institucionales sin necesidad de hacer referencia en cada materia del voto de 

estos, teniendo en consideración el detalle la de las instrucciones antes leídas y 

aclaradas.----------------------------------------------------------------------------------  
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4.-  FIRMA DEL ACTA. El Gerente General, don Alejandro Bezanilla Mena 

manifestó que de conformidad a las normas sobre celebración de Juntas, 

corresponde designar a 3 accionistas para que firmen el acta, conjuntamente 

con el Presidente y el Secretario don José Miguel Valdés Lira; y que la 

experiencia ha demostrado que es conveniente designar a 5 personas para que 

3 de ellas realicen esta función, como por lo demás se ha hecho en las Juntas 

anteriores. --------------------------------------------------------------------------------- 

Luego de ofrecer la palabra, la unanimidad de la Asamblea por aclamación 

designó a los señores(a) Franz Pieber Jiménez, Carlos Elizondo Arias, David 

Gallagher Blamberg, Iván Roman Ñúñez, Ximena Jiles Castillo y Alberto 

Rojas Fuentes, para firmar el acta de la presente Junta de Accionistas.---------- 

5.- VERIFICACIÓN DE PODERES. Don Alejandro Bezanilla señaló a los 

asistentes que los poderes otorgados para participar en la Junta fueron 

verificados, encontrándose conformes, siendo aprobados por la unanimidad de 

la Asamblea, por aclamación, por haberse alcanzado el quórum requerido.----- 

6.- ANTECEDENTES DE LA CONVOCATORIA. Por otra parte, el 

Gerente General indicó que se cumplieron las formalidades previas a la 

celebración de la Junta, que son las que indican a continuación: A) Se convocó 

a la presente Junta de Accionistas por  acuerdo  del  Directorio de 24 de marzo 

pasado. B) Los avisos de citación fueron publicados en el diario "El Mercurio" 

los días 6, 12 y 18 de abril en curso. C) Oportunamente se envió por correo a 

los accionistas un ejemplar del Aviso de Citación y un Formulario de Carta-

Poder. D) El 24 de marzo se comunicó la celebración de esta Junta a la 

Comisión para el Mercado Financiero, Superintendencia de Pensiones y a las 

Bolsas de Valores del país; y E) Con fecha 8 de abril se publicó en el diario 

“El Libero”, el balance y los demás estados financieros de la Sociedad y de los 

5 Fondos de Pensiones que administramos.------------------------------------------- 

Con respecto a la Memoria Anual, señaló que conforme a las disposiciones 

legales vigentes no se requiere enviar a los señores accionistas, la que ha 

podido ser consultada en las oficinas de la Sociedad y, que en nuestras 

oficinas existen ejemplares en formato digital para aquellos accionistas que 

deseen consultar la Memoria Anual del ejercicio 2021. Adicionalmente indicó, 

conforme a lo dispuesto por el Oficio Circular N° 444 de fecha 19 de marzo 

de 2008 de la Comisión para el Mercado Financiero, la memoria está 

disponible en el sitio web de la Compañía y también puede ser consultada por 

los señores accionistas.------------------------------------------------------------------ 

Por su parte, el Presidente indicó que las materias a tratar en esta Junta, de 

acuerdo a la normativa, a los estatutos sociales y respectiva citación a Junta, 

son las siguientes: 1.-  Aprobación de la Memoria, Balance y demás estados 

financieros de la Sociedad, correspondientes al ejercicio 2021, y del informe 

de los Auditores Externos; 2.- La distribución de las utilidades del ejercicio 

2021, y en especial la proposición de repartir con cargo a dicho ejercicio un 

dividendo definitivo de $65 por acción, de la única serie emitida por la 

Sociedad, adicional a los dividendos provisorios distribuidos en octubre de 

2021 y enero de 2022; 3.-Elección de Directorio; 4.- Políticas de Dividendos 

y de Inversión y Financiamiento; 5.- Designación de Auditores Externos para 

el Ejercicio 2022; 6.- Determinación de la remuneración  para el año 2022 del 
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Directorio, Comité de Directores, Comité de Inversiones y Solución de 

Conflictos de Interés, Comité Comercial y del Comité de Riesgo, y 

presupuesto de gastos de  funcionamiento del Comité de Directores y sus 

asesores; 7.- Dar cuenta de las operaciones realizadas por la Sociedad a que se 

refiere el Artículo 146 de la Ley 18.046, sobre sociedades anónimas; 8.- 

Informe anual de la gestión del comité de directores; 9.-  Determinación del 

periódico del domicilio social en que se publicarán los avisos de citación a 

juntas de accionistas; y 10.- En general, cualquier materia de interés social 

que no sea propia de una junta extraordinaria. -------------------------------------- 

7.- CUENTAS DEL PRESIDENTE Y GERENTE GENERAL. A 

continuación, don Cristián Rodríguez señaló: El régimen de capitalización 

individual creado por la reforma de 1981 no está en crisis. Este funciona de 

acuerdo a lo previsible: las cotizaciones de los trabajadores dependientes se 

efectúan con regularidad; las AFP cumplen con sus obligaciones legales; los 

afiliados tienen seguros sus fondos; sólo en dos años las inversiones han 

producido rentabilidades negativas, y en 25 años de funcionamiento del 

sistema no se han producido fraudes ni ha quebrado ninguna AFP.--------------- 

El régimen de capitalización individual como mecanismo de financiamiento 

no ha fracasado. Para trabajadores con empleos estables, que cotizan con 

regularidad a lo largo de toda su vida laboral, los fondos acumulados permiten 

financiar pensiones cercanas a sus ingresos en actividad. -------------------------- 

El régimen de capitalización individual también ha tenido efectos positivos 

sobre el crecimiento y el desarrollo del mercado de capitales del país. Estos 

efectos no se reflejan sólo en indicadores macroeconómicos, sino en 

realidades mucho más cercanas a las personas, como el costo de los créditos 

hipotecarios, los créditos de consumo y los créditos para las pequeñas 

empresas. ----------------------------------------------------------------------------------  
Este diagnóstico no es nuevo ni mío, es del año 2006 del informe del Consejo 

Asesor Presidencial para la Reforma Previsional y sigue igualmente vigente 

aun cuando a muchos les moleste o no quieran aceptarlo. ------------------------- 

Ningún sistema de pensiones contributivas ya sea de capitalización o reparto, 

puede entregar buenas pensiones en el largo plazo si las personas no cotizan, y 

ése es el problema principal de nuestro país. La solución no está en 

nacionalizar los fondos, ni entregar su administración a un monopolio estatal o 

migrar hacia un sistema de reparto, ya que eso sólo agravaría el problema, 

disminuyendo el ahorro, aumentando la informalidad y convirtiendo el sistema 

de pensiones en uno insostenible en el largo plazo, tal como lo muestra un 

estudio sobre el tema realizado por el Banco Central en 2017.--------------------  

Habitat ha presentado en innumerables ocasiones a distintas autoridades, 

políticos y al público en general, propuestas para mejorar nuestro sistema, 

basadas en la realidad nacional y en el estudio de los mejores sistemas 

mundiales, pero la AFP sólo puede operar en el marco legal vigente y no es 

quien legisla. Adicionalmente, llama la atención que las AFP no hayan sido 

invitadas a formar parte de ninguna de las comisiones que se han formado 

para proponer reformas al sistema previsional, pese a que son uno de sus 

principales actores. ---------------------------------------------------------------------- 



5 

 

Estimados accionistas, en el año 2021 los mercados financieros tuvieron 

comportamientos disímiles, lo que implicó que los resultados de los fondos 

administrados por AFP Habitat, tuviesen rentabilidades muy diferentes 

dependiendo de su exposición a los distintos instrumentos y mercados. Es así 

como el fondo E, invertido principalmente en renta fija local, mostrara una 

disminución del valor de su cuota de 6,9% durante el año pasado, producto 

fundamentalmente del alza en las tasas de interés que tuvimos en Chile, 

potenciada por el ajuste en la política monetaria del Banco Central y la 

escasez de demanda por instrumentos de renta fija de largo plazo derivada de 

los retiros de fondos aprobados por el congreso durante 2020 y 2021. Por otra 

parte, el fondo A experimentó un aumento en el valor cuota de 20,4%, 

explicado principalmente por el buen desempeño de los mercados bursátiles 

internacionales y por el alza del dólar, ya que este fondo está invertido 

principalmente en acciones extranjeras. ---------------------------------------------  

Es importante destacar que los resultados de rentabilidad logrados por Habitat 

para sus afiliados a lo largo del tiempo son los más altos entre todas las AFP, 

es decir, la rentabilidad obtenida por cada uno de los fondos administrados por 

Habitat desde el inicio de los multifondos en el año 2002 y desde el inicio del 

sistema en 1981 es, en cada caso, la mayor del sistema chileno. ------------------ 

Estos retornos de largo plazo, que han permitido en alguna forma compensar 

las bajas cotizaciones de los afiliados, son comparables con los mejores 

fondos de pensiones mundiales, y el costo de administración es 

sustancialmente menor al de muchos fondos estatales, como por ejemplo el de 

Canadá cuyo costo, a pesar de ser estatal y sin fines de lucro, es casi 50% 

superior al que Habitat cobra a sus afiliados. ----------------------------------------  

Sabemos, que el problema de las pensiones tiene un diagnóstico claro y está 

asociado a la falta de cotizaciones de las personas. Nuestro trabajo de 

convertir los ahorros de nuestros clientes de la forma más eficiente en futuras 

pensiones, no es posible lograrlo si no hay ahorro. --------------------------------- 

Volviendo a los hitos que marcaron el año 2021 para nuestra compañía, me 

gustaría destacar el hecho de haber sido elegida como uno de los 10 mejores 

lugares para trabajar en Chile según el índice Great Place to Work y ser la 

única AFP dentro del índice Merco, que reconoce a las 100 empresas de mejor 

reputación corporativa de nuestro país, avanzando 10 puestos respecto del año 

anterior en un ambiente muy hostil para nuestra actividad. Habitat Perú, se 

suma a estos logros al ser también elegida como uno de los mejores lugares 

para trabajar en ese país y recibir además un reconocimiento por su nivel de 

servicio. ----------------------------------------------------------------------------------- 

Sin duda, los resultados de rentabilidad y los reconocimientos recibidos nos 

dan la convicción y satisfacción de estar contribuyendo con un grano de arena 

a la sociedad, situación que nos llena de orgullo por el trabajo realizado y la 

contribución a que nuestros clientes alcancen mejores pensiones y nos desafía 

a seguir por esta senda en el futuro. Aprovecho la oportunidad de agradecer a 

todos quienes trabajan en Habitat por su entrega y compromiso que se 

traducen en mejores pensiones para nuestros afiliados.----------------------------- 

Como ustedes bien saben, Habitat siempre ha sido un ferviente opositor a la 

idea de destinar los fondos de pensiones a fines distintos a la jubilación, ya 
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que en ese momento las personas no tienen mayores fuentes de ingresos 

producto de su edad, que en muchos casos les impide trabajar, además de no 

existir oferta laboral para ellos. Nuestra convicción sobre la equivocada 

decisión de promover retiros desde los fondos nos ha llevado a declarar e 

informar a nuestros clientes sobre lo perjudicial que es esa medida para sus 

futuras pensiones, acción que nos significó en 2020 una sanción del regulador 

por enviar una carta a nuestros afiliados al momento de aprobarse el primer 

retiro. Dicha multa, fue apelada por la AFP y el año pasado la Corte de 

Apelaciones, en fallo unánime dio la razón a nuestra sociedad, ordenando 

reversar dicha sanción y condenando al Estado a pagar los gastos del juicio. 

La sentencia de la Corte Suprema respecto del recurso de queja interpuesto 

por el Estado en contra del fallo de la Corte de Apelaciones debiésemos 

conocerlo en los próximos días. -------------------------------------------------------  

El año 2021 culminó con una reorganización societaria de Habitat, la que se 

materializó el 1 de diciembre, con el nacimiento de Administradora 

Americana de Inversiones S.A., sociedad hermana de Habitat, que nace con 

sus mismos accionistas y busca otorgar a cada accionista la posibilidad de 

participar en la consolidación de su expansión internacional y en búsqueda de 

nuevos negocios tanto en Chile como en el extranjero. Esta nueva sociedad es 

la matriz de Habitat Andina que a su vez es la controladora de las operaciones 

de Perú y Colombia y propietaria de los activos inmobiliarios locales, de 

manera tal que hoy AFP Habitat concentra completamente los esfuerzos en su 

operación chilena.  Estamos a la espera del registro de la nueva sociedad en la 

Comisión para el Mercado Financiero para que ustedes puedan recibir una 

acción de Americana por cada acción de Habitat que posean. -------------------- 

Al hacer un balance de lo que fue el año 2021 para nuestra compañía, no 

puedo dejar de pensar en lo que viene hacia adelante, por lo que me gustaría 

dedicar unas palabras al proceso que estamos viviendo en el país. Estamos a 

pocos meses de conocer la propuesta de una nueva Constitución para Chile. 

Los avances conocidos hasta el momento -tanto en las normas aprobadas 

como en las rechazadas- dan cuenta de una propuesta muy lejana a las reales 

expectativas y sentir de las personas. ------------------------------------------------- 

Sin duda las pensiones son un tema que ha estado sobre la mesa durante 

mucho tiempo y que impacta en la vida de millones de personas y en el futuro 

de todos. Por eso, esperábamos que se tratara con la profundidad, seriedad y 

responsabilidad que se merece, buscando lo mejor para las personas tanto 

ahora como en el futuro. Sin embargo, la Convención Constitucional rechazó 

incluir un artículo que decía que “El Estado no puede en caso alguno 

expropiar los fondos de pensiones de los trabajadores”, y algunas autoridades 

han deslizado comentarios que sugieren la intencionalidad de terminar con la 

propiedad individual de los ahorros actuales y/o futuros, de los trabajadores, la 

cual ha tenido que ser desmentida en varias ocasiones y por diferentes 

personalidades. Tanto es así, que esta semana el Gobierno ha enviado un 

proyecto de reforma constitucional que garantizaría la propiedad del afiliado 

respecto de los ahorros de la cuenta de capitalización individual, sin que la ley 

pueda expropiar o afectar dichos ahorros. Esperamos que el proyecto se 

apruebe aun cuando su efecto puede ser limitado en el tiempo, ya  que este 
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martes, el pleno de la Convención Constitucional ignoró el sentir de las 

personas en esta materia rechazando las normas que buscaban garantizar a los 

chilenos, en caso de aprobar una nueva constitución, la propiedad sobre sus 

fondos previsionales de sus cotizaciones pasadas, actuales y futuras, además 

de tener la libertad de elegir quien administra el fruto de su trabajo y de 

heredar sus ahorros a sus familiares.--------------------------------------------------- 

Habitat no ha estado ajeno del sentir de la mayoría de sus afiliados y lanzó una 

campaña masiva compartiendo e informando sobre las preferencias reveladas 

por las personas respecto de sus ahorros y de la AFP. La gente quiere mejores 

pensiones, pero no a cualquier costo, quiere que el ahorro logrado con su 

esfuerzo sea heredable por sus hijos en caso de fallecimiento y no por “la 

generación” siguiente como sugirió alguna autoridad, quiere poder elegir 

quien administra sus cotizaciones previsionales que son el fruto de su trabajo y 

no entregarlo obligatoriamente a manos del gobierno de turno, quiere que sus 

cotizaciones, actuales y futuras vayan a su cuenta individual y no a un fondo 

común. No obstante, lo anterior, hemos visto la molestia de algunas 

autoridades por la difusión de estas preferencias y a las pocas horas de las 

críticas, recibimos la instrucción, vía oficio del ente regulador, de suspender la 

difusión de la campaña informativa iniciada por esta Administradora. Frente a 

esta censura, presentamos ante el regulador un recurso de reposición para que 

deje sin efecto dicha instrucción y se respete nuestro derecho de informar sin 

censura previa. Han pasado más de tres semanas y el regulador no se ha 

pronunciado, por lo que, en este período no hemos podido informar a los 

afiliados de materias muy relevantes para ellos, ni recurrir a la justicia por 

dicha medida ya que se deben agotar las instancias administrativas 

previamente. ------------------------------------------------------------------------------ 

La evidencia actual demuestra de manera contundente, que las personas en su 

inmensa mayoría prefieren que sus cotizaciones vayan a su cuenta individual, 

tal como es hoy y el hecho de que no sea así, puede aumentar la informalidad 

y disminuir el ahorro. La solidaridad del país con sus adultos mayores debe 

provenir del esfuerzo de todos, y eso se logra a través de impuestos generales, 

no menoscabando el ahorro de los trabajadores ni sacrificando las pensiones 

de las futuras generaciones mediante un impuesto al trabajo formal como sería 

el usar las cotizaciones, que además cargaría este peso sólo sobre un grupo de 

la población, ya que hoy una parte importante de los chilenos no cotiza. La 

creación de una Pensión Garantizada Universal apunta directamente en la 

dirección correcta, al otorgar, vía impuestos generales, un piso mínimo a 

todos, financiado por el 100% de los chilenos ya que todos pagamos 

impuestos. ---------------------------------------------------------------------------------  

Sobre este piso mínimo, cada chileno debería construir con su trabajo una 

mejor pensión que le permita tener una vejez acorde a los ingresos de su vida 

laboral y, además, aportar a un pilar voluntario en el cual existan incentivos 

para que todos aquellos que puedan hagan un esfuerzo adicional. Ese es el 

sistema mixto de tres pilares que Chile tiene hoy, pero que debemos mejorar 

para que logre una cobertura para todos. La solución es ampliar la cobertura 

de manera tal que la totalidad de los trabajadores coticen para su pensión y no 

cargar sobre unos pocos el peso de las pensiones de todos. ------------------------  
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Esperamos que una reforma al sistema previsional al igual que cualquier 

mención sobre el tema en la Constitución apunte en el sentido correcto. Sin 

embargo, hasta este minuto lo que se ha divulgado iría en el sentido contrario 

al sentir de las personas y a las tendencias mundiales al buscar la creación de 

un sistema de reparto, lo que por una parte hace oídos sordos a los deseos de 

las personas porque por definición es incompatible con la propiedad individual 

de los fondos, su heredabilidad y la libertad de elección del administrador y 

por la otra es una situación diametralmente opuesta a la tendencia mundial por 

la que están optando los Países Bajos, Suecia y el Reino Unido entre muchos, 

los que están buscando la forma de migrar hacia un sistema de contribución 

definida, tal como tienen Chile, Australia y Dinamarca, ya que el sistema de 

beneficio definido no es posible de mantener con la demografía futura, a la 

cual Chile no es ajeno.------------------------------------------------------------------- 

Espero que el buen juicio, la altura de miras y la búsqueda de mejores 

pensiones, justas y sostenibles para todos en el largo plazo conduzcan el 

debate y podamos tener un activo rol en lograr un mejor futuro para todas las 

personas.----------------------------------------------------------------------------------- 

Una vez terminada su cuenta, el Presidente dio las gracias y cedió la palabra al 

gerente general. -------------------------------------------------------------------------- 

Por su parte, el señor Bezanilla se refirió a la gestión de la compañía el año 

2021, informado que durante el año AFP Habitat llevó a cabo un proceso de 

reorganización empresarial, el cual tenía como objetivo, por un lado,  aislar de 

los resultados de AFP Habitat, aquellos provenientes de actividades distintas a 

las de administración previsional en Chile y por otro lado proporcionar a los 

accionistas de AFP Habitat mayor libertad para incursionar y desarrollar 

negocios distintos a la administración previsional en Chile, todo lo cual se 

logró a través de la creación de una nueva sociedad anónima abierta 

denominada Administradora Americana de Inversiones S.A. (AAISA). De 

esta forma y luego de haberse cumplido todos los aspectos legales y 

regulatorios, el día primero de diciembre AFP Habitat dividió sus activos y 

pasivos asignando a la nueva entidad un valor neto de 262.488 millones de 

pesos, correspondientes al traspaso de la participación en las empresas filiales 

(Habitat Perú y Colfondos), activos inmobiliarios, cuentas por cobrar con 

empresas relacionadas, caja y deuda en leasing. -------------------------------------    

Respecto a los resultados del ejercicio, al cierre del año 2021, el resultado 

operacional de la compañía alcanzó los $114.042 millones de pesos mostrando 

una variación de un 2,5% respecto al cierre del año anterior. En términos de 

Ingresos Ordinarios, AFP Habitat logró un mayor ingreso al cierre del año por 

$12.638 millones de pesos experimentando una variación de 6,63% respecto a 

los ingresos del 2020. Esta variación, se explica en parte por un incremento en 

la renta promedio de nuestros afiliados, así como también producto de los 

mayores ingresos provenientes de nuestros productos de ahorro voluntario 

(APV y CAV) los cuales incrementaron en un 17,2%.------------------------------ 

Respecto a los Gastos Operacionales, estos son, gastos de personal, gastos 

varios de la operación, depreciación, y ajustes por deterioro, la sociedad 

mostró un mayor gasto por $9.899 millones, alcanzando así un mayor 

resultado operacional de $2.739 millones respecto al cierre del año anterior.---  



9 

 

Los resultados No Operacionales, en lo que se refiere a los ingresos 

provenientes a la Rentabilidad del Encaje, estos decrecieron 

considerablemente respecto al año anterior alcanzando un ingreso bruto total 

de $19.568 millones, esto es, $8.301 millones de pesos menos que los 

resultados obtenidos por este concepto durante el año 2020, lo anterior 

explicado principalmente por el menor rendimiento que obtuvieron los fondos 

durante el año 2021, especialmente los fondos D y E como veremos más 

adelante. Por su parte respecto a los resultados provenientes de las empresas 

filiales y coligadas, al cierre del año se alcanzó un ingreso neto de $26.443 

millones, esto es. un 6,7% más que el año anterior. Con relación a los costos 

financieros, el fuerte incremento en la tasa de financiamiento bancario implicó 

que los costos financieros, asociados al financiamiento al largo plazo que 

mantiene la compañía, incrementaran durante el año 2021 alcanzando un pago 

total de intereses de $1.437 millones. ------------------------------------------------- 

En los “Otros Ingresos Distintos de la Operación” se observa una variación de 

un 62,5% de mayores ingresos explicado principalmente por el pago realizado 

por la compañía de seguros, asociados a los daños en las instalaciones de la 

compañía ocurridos en octubre del 2019, junto con los mayores ingresos 

financieros asociados a préstamos que hasta el primero de diciembre mantenía 

AFP Habitat con sus filiales Habitat Andina y Habitat América. -----------------  

Finalmente, respecto a los gastos por conceptos de impuestos, si bien en esta 

cuenta se refleja una disminución considerable, este menor pago corresponde 

únicamente a la forma de contabilizar los impuestos luego de un proceso de 

reorganización, ya que acorde a la regulación los impuestos son pagados de 

manera proporcional al capital distribuido. Dado lo anterior, para poder 

reconocer correctamente el efecto impositivo del año es necesario considerar 

la asignación de los impuestos por pagar en favor de la nueva entidad por un 

total de $20.960 millones reconocidos como Otros Gastos Distintos de la 

Operación. Considerando ambas cuentas se observa un efecto en el resultado 

por efecto de impuestos de $31.512 millones, manteniendo una tasa impositiva 

muy similar al año anterior. ------------------------------------------------------------ 

En términos comerciales, nuestra empresa cerró el año 2021 con la mayor 

renta total cotizada de la industria, esto es, la cantidad de cotizaciones 

multiplicada por la renta de esas cotizaciones, alcanzando una participación de 

mercado por este concepto de un 21,4%. Lo anterior se basa principalmente en 

el sostenido crecimiento que ha experimentado la renta promedio de nuestros 

cotizantes, por sobre el crecimiento experimentado en la industria. Al cierre 

del año la renta promedio de los cotizantes de la industria varió en un 7% 

mientras que la renta promedio de Habitat se incrementó en un 7,3% 

alcanzando una renta promedio de $1.127.875 pesos. Por su parte, respecto a 

la cantidad de cotizantes, nuestra compañía cerró el año como la tercera 

administradora con la mayor cantidad de cotizantes alcanzando un total de 

1.121.403 afiliados activos, esto es, un 17,4% del total de cotizantes de la 

Industria. ----------------------------------------------------------------------------------  

Respecto a los ahorros voluntarios, durante el año 2021, la compañía mantuvo 

su liderazgo en la industria. En el Ahorro Previsional Voluntario (APV), la 

compañía cerró el año con un saldo total administrado de $1,88 millones de 
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millones de pesos, logrando una participación de mercado del 39%. En la 

Cuenta de Ahorro Voluntario, la compañía incremento el saldo administrado 

en un 34,3% alcanzando un total de $1,3 millones de millones de pesos, 

siendo líder en la industria con una participación de mercado del 34,2%.------- 

Con relación a la rentabilidad de nuestros fondos, nuestra compañía se 

mantiene como la AFP con las mejores rentabilidades desde el inicio de los 

multifondos con retornos nominales anuales, para este período, de un 10,26%, 

9,28%, 8,63%, 7,64% y 6,72% para los Fondos A, B, C, D y E 

respectivamente. En lo que respecta a la rentabilidad del año, los fondos 

generaron ingresos por un total de $1,84 millones de millones de pesos para 

todos los fondos, alcanzando rentabilidades anuales durante el año 2021 de 

20,39% en el fondo A, 14,92% en el fondo B, 4,65% en el fondo C, -3,57% 

para el fondo D y -6,57% para el fondo E. ------------------------------------------- 

Quisiera concluir este informe mencionando algunos de los importantes 

desafíos que nos tocó enfrentar, relacionados con la implementación de 

distintas políticas públicas impulsadas por el Congreso y el Gobierno. En 

marzo de 2021 implementamos la “Pensión Anticipada para Enfermos 

Terminales”, llamada PAET lo que permitió que al cierre del año 611 afiliados 

hayan podido realizar las solicitudes para obtener esta nueva modalidad de 

pensión. Posteriormente, en abril, se promulgó la Ley N° 21.330 mediante la 

cual se aprobó un tercer retiro del 10% de ahorro previsional obligatorio, 

donde gestionamos el pago de 2.741.128 millones de pesos, correspondiente a 

1.526.847 solicitudes. Finalmente, en el mes de mayo, se comenzó a entregar 

a través de las AFP, el Bono de Cargo Fiscal, habiendo pagado al cierre del 

año un total de 237.185 solicitudes equivalente a un total de 45.497 millones 

de pesos. ----------------------------------------------------------------------------------- 

8.- APROBACIÓN DE LA MEMORIA, ESTADOS FINANCIEROS E 

INFORME DE LOS AUDITORES EXTERNOS. A continuación, el 

Gerente indicó que, habiéndose expuesto sobre los aspectos más relevantes de 

la Memoria y de los Estados Financieros, y considerando que estos obran en 

poder de los accionistas presentes, incluyendo las notas explicativas y el 

informe de los Auditores Externos, propuso darlos por leídos, siempre que 

hubiere unanimidad sobre este punto. Hizo presente que el Comité de 

Directores, de acuerdo a sus funciones legales, revisó los referidos Estados 

Financieros y los informes de los Auditores Externos, pronunciándose 

favorablemente a su respecto.-----------------------------------------------------------  

Luego, en relación a la memoria y estados financieros presentados y, 

conforme no se efectuaron observaciones, sometió a la consideración de la 

Asamblea la aprobación de la Memoria, del Balance, del Estado de Resultados 

y demás Estados Financieros del año 2021 y el dictamen de los Auditores 

Externos, KPMG Auditores Consultores Ltda., los cuales fueron aprobados 

por aclamación, por la unanimidad de los accionistas presentes. ----------------- 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados en 

el punto 3 precedente, votaron conforme a las instrucciones allí señaladas.----- 

9.- DISTRIBUCIÓN DE UTILIDADES Y REPARTO DE DIVIDENDOS.   

A continuación, don Cristián Rodriguez indicó que correspondía adoptar un 

pronunciamiento acerca de la distribución de las utilidades del ejercicio, las 
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que alcanzaron a 129.863.090.226, de los cuales $ 86.848.013.119 

corresponden a la utilidad disponible, conforme a la política de dividendos de 

la compañía. En consecuencia, el Directorio, de conformidad con dicha 

política, propone a la Junta la siguiente distribución de utilidades: --------------- 

A Dividendos, el 88,55%, es decir $ 115.000.000.000.----------------------------- 

Al Fondo de Utilidades Acumuladas, el 11,45%, esto es  $14.863.090.226.-, 

suma que se destinaría a reserva para dividendos eventuales en ejercicios 

futuros. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Por otra parte, el señor Bezanilla indicó que en materia de pago de 

dividendos,  debe  considerarse  que ya se ha pagado con cargo al ejercicio 

2021 dos  dividendos  provisorios de 10 mil millones y 40 mil millones de 

pesos respectivamente, lo que  arroja – de acuerdo a los estados financieros -  

un total de 50 mil millones de pesos, por lo que, conforme a la distribución de 

utilidades propuesta a la Junta, se pagará un dividendo definitivo en $65 por 

acción, adicional a los dividendos provisorios distribuidos en octubre de 2021 

y enero de 2022 por $10 y $40 por acción respectivamente. Se propone fijar 

como fecha de pago del dividendo definitivo de $ 65 por acción, el día viernes 

6 de mayo de 2022.----------------------------------------------------------------------- 

Ofrecida la palabra, por aclamación se aprueba por la unanimidad de los 

accionistas presentes la propuesta de distribución de utilidades, el indicado 

dividendo definitivo, la fecha de pago y por cumplida la política de dividendos 

de la Compañía. Se deja expresa constancia que los inversionistas 

institucionales indicados en el punto 3 precedente, votaron conforme a las 

instrucciones allí señaladas.------------------------------------------------------------- 

El señor Bezanilla indicó que, aprobadas las mencionadas propuestas, la 

sociedad habrá repartido dividendos con cargo al ejercicio 2021, en la 

siguiente forma: Dividendo provisorio pagado en octubre 2021, por $10.000 

millones; Dividendo provisorio pagado en enero 2022, por $40.000 millones; 

Subtotal utilidades repartidas del 2021 es de $50.000 millones. Saldo a repartir 

del 2021 $65.000.000.000.-------------------------------------------------------------- 

Total repartido $115.000.000.000 lo que equivale al 88,55% de la utilidad del 

ejercicio 2021, equivalente al 132,42% de la utilidad disponible-.---------------- 

A continuación, informa que las cuentas finales del patrimonio, como 

consecuencia de los acuerdos adoptados sobre distribución de utilidades y 

dividendos, son las siguientes: a) Capital: $872.102.219.-, b) Utilidades 

acumuladas: $234.468.877.386.- y c) Otras reservas: $-535.163.245.-, lo cual 

completa el Patrimonio Total de $ 234.805.816.360.-------------------------------- 

10.- POLITICA DE DIVIDENDOS.  Respecto a la política de dividendos, el 

Presidente señaló que el Directorio, en consideración a que el origen de las 

utilidades de la Compañía en algunos ejercicios se explica en parte importante 

por la rentabilidad del encaje, la cual no genera caja y a que el reconocimiento 

de la participación en los resultados de empresas filiales y coligadas, que no 

necesariamente generan caja en el ejercicio en que son reconocidos, acordó 

proponer a la junta, como política de dividendo, distribuir al menos el 90% de 

las utilidades que hayan generado caja para la Compañía, lo cual implica no 

distribuir aquella parte de las utilidades del ejercicio provenientes del 

crecimiento y rentabilidad del Encaje y de la participación en el resultado de 
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las empresas filiales y coligadas no efectivamente percibidas, sin perjuicio de 

que en todo caso se distribuirá a lo menos el 30% de las utilidades totales de 

ejercicio respectivo, que es el mínimo legal. Dicho lo anterior, la propuesta de 

Política de Dividendo, es la siguiente:-------------------------------------------------  

1) Como política de dividendos para el ejercicio 2022 y siguientes, 

cumpliendo en todo caso con la distribución mínima legal y estatutaria, 

repartir al menos el 90% de la “utilidad disponible”, entendiéndose por ésta el 

monto que resulte de restar de la utilidad líquida del ejercicio los resultados 

reconocidos en el ejercicio por la participación en las empresas filiales y 

coligadas, la variación del encaje, si ésta es positiva y sumar los dividendos 

percibidos en el ejercicio de las empresas filiales y coligadas. -------------------- 

Para efectos de la correcta aplicación de la política de dividendos antes 

indicada, se entenderá por variación positiva del encaje, el aumento del valor 

del encaje por concepto de inversión neta (compras menos ventas) en cuotas 

del encaje y la rentabilidad de  las cuotas del encaje. En caso de que alguno de 

estos valores sea negativo, dicho valor no se considerará para efectos del 

cálculo. ------------------------------------------------------------------------------------  

2) Como política de reparto de dividendos provisorios, el Directorio podrá 

repartir hasta dos dividendos provisorios con cargo a la utilidad disponible de 

cada ejercicio.----------------------------------------------------------------------------- 

El Presidente ofrece la palabra, interviniendo don Franz Pieber consultando 

sobre las utilidades de este año. El presidente informa que los estados 

financieros del primer trimestre 2022 fueron aprobados por el Directorio esta 

mañana y fueron enviados a la Comisión para el Mercado Financiero, por lo 

que no siendo públicos aún no es posible emitir comentarios, sin perjuicio de 

que en cuanto la información sea pública para todos, se referirá a este tema, lo 

que se espera ocurra durante el transcurso de esta junta. --------------------------- 

Ofrecida nuevamente la palabra, y por la unanimidad de la Asamblea se 

aprueba la política de dividendos por aclamación. Se deja expresa constancia 

que los inversionistas institucionales indicados en el punto 3 precedente, 

votaron conforme a las instrucciones allí señaladas. -------------------------------- 

11.- PROCEDIMIENTO DE PAGO DE DIVIDENDOS. Por otra parte, el 

Gerente General señaló que, de acuerdo a la normativa de la Comisión para el 

Mercado Financiero, corresponde exponer el procedimiento de pago de los 

dividendos, para evitar cobros indebidos. Al respecto informó que el pago se 

efectuará de acuerdo con las siguientes modalidades: 1) A los accionistas que 

han conferido la autorización correspondiente, el dividendo les será 

depositado en la cuenta corriente o de ahorro bancaria, cuyo titular sea el 

accionista. A estos accionistas se les enviará en forma oportuna el 

comprobante de depósito respectivo y, 2) A los accionistas que no han 

solicitado que el pago se efectúe a través de una determinada modalidad de 

pago o bien que retiran directamente el mencionado pago, éste lo podrán 

retirar en cualquiera de las Sucursales del Banco Crédito Inversiones (BCI), a 

lo largo de todo el país en un plazo de noventa días. Además, informó que las 

modalidades de pago presenciales, como retiro en oficina, cheque retenido sin 

modalidad de pago y cheque por correo certificado, se realizarán por vale vista 

virtual que podrá ser retirado en cualquier Sucursal del Banco Crédito 
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Inversiones a lo largo de Chile durante noventa días. La modalidad de pago 

elegida por cada accionista será utilizada por A.F.P Habitat S.A. para todos los 

pagos de dividendos mientras el accionista no manifieste por escrito su 

intención de cambiarla y registre una nueva opción. En aquellos casos en que 

los vales vistas sean devueltos por el banco a DCV Registros S.A., en su 

condición de administrador del Registro de Accionistas de A.F.P. Habitat 

S.A., ellos permanecerán bajo su custodia hasta que sean retirados o 

solicitados por los accionistas.---------------------------------------------------------- 

12.- POLÍTICAS DE INVERSIÓN Y FINANCIAMIENTO. A 

continuación, el señor Rodríguez señaló que, conforme a las normas de las 

instituciones fiscalizadoras, indicó que es necesario que la Junta apruebe la 

Política de Inversiones y Financiamiento de la Administradora. Al respecto 

indicó que el Directorio acordó proponer a la Junta, como Política de 

Financiamiento de la Sociedad, el desarrollo de una capacidad de autogenerar, 

en lo posible, recursos suficientes para el cumplimiento de sus objetivos 

sociales, crecimiento, difundir su imagen corporativa, invertir en desarrollo y 

capacitación de su personal y disponer de las instalaciones adecuadas para 

mantener su cobertura a lo largo del país, sin perjuicio de la obtención de 

recursos externos en la medida que sea necesario.----------------------------------- 

Como Política de Inversiones, se acordó proponer la adquisición de los bienes 

que la sociedad requiera para la realización de las actividades propias de su 

giro.--------------------------------------------------------------------- ------------------- 

Acerca de esta Política -según las normas de la Comisión para el Mercado 

Financiero, mencionó las restricciones que afectan a la Sociedad y, en este 

sentido, dejó constancia que las AFP tienen prohibición legal de adquirir 

acciones de sociedades anónimas y cuotas de fondos de inversión que puedan 

adquirirse por el Fondo de Pensiones y activos de baja liquidez, prohibiciones 

que están establecidas en el artículo 152 del Decreto Ley 3.500.-----------------  

A continuación, ofrecida la palabra, don Carlos Elizondo pregunta si sería 

factible que la empresa recomprara acciones de su propia emisión 

considerando que estuvieron un poco bajas. El señor Rodríguez dice que 

efectivamente es un mecanismo que esta autorizado para las sociedades 

anónimas en Chile, pudiendo llegar a comprar hasta el 5% del patrimonio 

dependiendo de la manera de hacerlo y sin duda es una sugerencia que vamos 

a considerar.------------------------------------------------------------------------------- 

Luego, por la unanimidad de la Asamblea aprobó por aclamación la 

proposición del Directorio. Se deja expresa constancia que los inversionistas 

institucionales indicados en el punto 3 precedente, votaron conforme a las 

instrucciones allí señaladas.-------------------------------------------------------------  

13.- DESIGNACIÓN DE AUDITORES EXTERNOS. El señor Bezanilla  

indicó que procede que los accionistas presentes designen Auditores  Externos 

Independientes para que examinen el balance y los demás estados financieros 

de la Sociedad e informen a la próxima Junta Ordinaria de Accionistas del 

cumplimiento de su mandato.-------------------- -------------------------------------- 

Por otra parte señaló, en virtud de lo anterior y de lo dispuesto por la 

Comisión para el Mercado Financiero mediante los Oficios Circulares N°718 

y N°764 de fecha 10 de febrero y 21 de diciembre de 2012, respectivamente, 
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en relación con el artículo 59 de la Ley N°18.046,  previa sugerencia del 

Comité de Directores, el Directorio luego de analizar las propuestas de tres 

firmas de auditoría acordó publicar en el sitio web de la AFP los antecedentes 

y fundamentos de las opciones de servicios de auditoría presentados por las 

firmas (i) Deloitte), ii) EY Audit SpA (EY), y (iii) KPMG Auditores 

Consultores Limitada – todas de reconocido prestigio en el mercado-, para la 

auditoría externa de la Sociedad y sus Fondos de Pensiones durante el año 

2022. En cuanto a las propuestas de honorarios de las referidas firmas, 

Deloitte propuso una remuneración anual de UF 3.575; EY propuso una 

remuneración anual de UF 4.400 y KPMG propuso una remuneración anual 

de UF 3.350, ofreciendo la palabra a los asistentes.--------------------------------- 

Don David Gallagher propone designar a la firma Deloitte, como auditores 

externos de la Administradora y sus Fondos de Pensiones para el ejercicio 

2022.---------------------------------------------------------------------------------------- 

A continuación, se somete a votación la referida propuesta, resultando 

aprobado por la mayoría de los accionistas asistentes la designación de la   

firma Auditores Deloitte,  como Auditores Externos de la Administradora y de 

sus Fondos de Pensiones para el año 2022.------------------------------------------- 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados en 

el punto 3 de esta acta, votaron conforme a las instrucciones allí señaladas.----   

14.- ELECCION DE DIRECTORIO. El presidente indica que, en esta 

ocasión, teniendo en consideración la renuncia a sus cargos presentada en 

noviembre del año 2021 por los directores Luis Rodríguez Villasuso Sario, 

Federico Spagnoli y Diego Paredes, procede efectuar elección de un nuevo 

directorio por un plazo de tres años, que corresponde a la quinta materia del 

aviso citación a junta de accionistas. Por otra parte, indica que recibió de parte 

de los accionistas Inversiones Previsionales Chile SpA e Inversiones 

Previsionales DOS SpA, la siguiente proposición de candidatos a directores, a 

fin de que la Asamblea se pronuncie. Se propone como Directores titulares, 

los señores(a) Cristián Rodríguez Allendes, Mauricio Zanatta, Carlos Budge 

Carvallo en calidad Autónomo e Independiente, Sergio Urzúa Soza como 

candidato Autónomo, Mario Vela, Ximena Alzerreca Luna en calidad de 

director independiente, Gustavo Vicuña Molina y Viviana Chaskielberg y, 

como suplentes de los señores Carlos Budge Carvallo y Sergio Urzúa Soza, 

los señores Cristobal Villarino Herrera como director Autónomo y Juan 

Andrés Ilharreborde Castro como director Autónomo, respectivamente. Se 

deja expresa constancia, de conformidad con lo establecido en el artículo 

ciento cincuenta y seis bis del Decreto Ley número tres mil quinientos, que: 

(a) la elección de los señores  Sergio Urzúa Soza y Carlos Budge Carvallo 

como directores autónomos titulares, conllevan la elección de los señores 

Cristobal Villarino Herrera y Juan Andrés Ilharreborde Castro, como sus 

respectivos directores suplentes y (b) que los candidatos a directores 

autónomos, tanto titulares como suplentes han sido propuestos por los 

accionistas Inversiones Previsionales Chile SpA e Inversiones Previsionales 

DOS SpA, quienes individualmente poseen más del uno por ciento de las 

acciones emitidas, suscritas y pagadas de la Compañía; y, que éstos entregaron 

oportunamente a la Compañía sus respectivas declaraciones juradas y demás 
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antecedentes que señala la Superintendencia de Pensiones en su Libro IV del 

compendio de Normas Previsionales.-------------------------------------------------- 

Luego, el Presidente somete a la votación de la Asamblea la propuesta 

anterior, ofreciendo la palabra, aprobándose por la unanimidad de las acciones 

presentes, por aclamación, quedando en consecuencia designados como 

Directores en las calidades y por los períodos propuestos, las siguientes 

personas: Cristián Rodríguez Allendes, Mauricio Zanatta, Carlos Budge 

Carvallo (Autónomo e Independiente), Sergio Urzúa Soza (Autónomo), Mario 

Vela, Ximena Alzerreca Luna (Independiente), Gustavo Vicuña Molina y 

Viviana Chaskielberg, y,  como suplentes de los señores Carlos Budge 

Carvallo y Sergio Urzúa Soza, los señores Cristobal Villarino Herrera  

(Autónomo) y Juan Andrés Ilharreborde Castro (Autónomo), 

respectivamente.-------------------------------------------------------------------------- 

Si así se acuerda por los presentes – y para cumplir con una normativa de la 

Superintendencia de Valores –, se dejaría constancia en el Acta de esta Junta 

que Inversiones Previsionales Chile SpA e Inversiones Previsionales DOS 

SpA, distribuyeron sus votos por partes iguales entre todas las personas 

nombradas.-------------------------------------------------------------------------------- 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados en 

el punto 3 de esta acta, votaron en contra conforme a las instrucciones allí 

señaladas.----------------------------------------------------------------------------------   

15.- REMUNERACIONES DEL DIRECTORIO Y DE LOS MIEMBROS 

DEL COMITÉ DE AUDITORÍA.  En cuanto a la cuantía de las 

remuneraciones del Directorio, el Gerente General indicó que de acuerdo a los 

estatutos sociales, dicha remuneración debe ser fijada anualmente por la Junta 

de Accionistas.----------------------------------------------------------------------------

A este respecto, informó que el accionista mayoritario Inversiones 

Previsionales DOS SpA, nos hizo llegar la siguiente proposición que es 

similar a la del año anterior:------------------------------------------------------------- 

Remunerar a los directores  titulares y suplentes con una dieta de UF 25 por 

cada sesión en que participen, no pudiendo exceder dicha suma en cada mes, 

cualquiera sea el número de sesiones a que asistan, y adicionalmente, a cada 

director titular, con una participación equivalente al 0,05% de la utilidad del 

ejercicio antes de impuesto, correspondiendo al Presidente una dieta de UF 50, 

no pudiendo exceder dicha suma en cada mes y una participación del 0,08% 

de la  utilidad del ejercicio antes de impuesto. En el caso del Vicepresidente, 

se fijó la dieta en UF 37,5 por cada sesión, con la misma limitación antes 

referida, y un 0,06% como participación en las utilidades sociales antes de 

impuestos. Se deja constancia que la utilidad antes de impuestos de la 

Sociedad que se considere para determinar la remuneración variable que 

corresponda a cada director titular por este concepto, en ningún caso podrá 

exceder de cien mil millones de pesos.------------------------------------------------  

Por otra parte, agregó, como se ha informado en la Juntas anteriores, algunos 

de los miembros del Directorio también participan en el Comité de Inversión y 

de Solución de Conflictos de Interés, Comité Comercial, Comité de Directores 

y Comité de Riesgo, por cuya labor perciben una remuneración.  En relación a 

la remuneración de los directores por la labor que desempeñan como 
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miembros de dichos comités, los accionistas Inversiones Previsionales Chile 

SpA e Inversiones Previsionales DOS SpA, nos hicieron llegar la siguiente 

propuesta:---------------------------------------------------------------------------------- 

Para el Comité de Inversión y de Solución de Conflictos de Interés, conforme 

al artículo 50 del D.L. 3.500, deberá estar integrado por 3 directores de la 

Administradora, 2 de los cuales deberán tener el carácter de autónomo según 

lo señalado en el artículo 156 bis del mismo cuerpo legal, que serán 

designados por el directorio de la Administradora, el que determinará además 

quién de éstos lo presidirá. Las funciones y atribuciones de este Comité están 

expresamente establecidas en el referido artículo 50, por cuya labor se 

propone remunerar a sus miembros con un honorario de UF 120  por reunión a 

que asista, con un tope de 120 UF por mes, cualquiera sea el número de 

sesiones a que asistan en el mes. El Comité Comercial, es integrado por el 

Presidente y el Vicepresidente, cuatro Directores, el Gerente General y por el 

Gerente Comercial, y propone remunerar a los 4 directores con un honorario 

de 15 UF por reunión a que asista, con un tope de 15 UF por mes, cualquiera 

sea el número de sesiones a que asistan en el mes. El Comité de Directores, -

como lo llama la ley- o Comité de Auditoría, como se denomina comúnmente, 

es integrado por 3 miembros, y se propone remunerar con 34 UF por reunión a 

que asistan, con un tope de 34 UF por mes, cualquiera sea el número de 

sesiones a que asistan en el mes, lo cual representa más de un 33,3% respecto 

de la remuneración por dieta que perciben los directores, y el Comité de 

Riesgos, compuesto por tres directores, uno de los cuales es autónomo. Se 

propone remunerar a cada uno de los 3 directores con una dieta equivalente a 

15 UF por sesión a que asista, con un máximo de 15 UF mensuales, cualquiera 

sea el número de sesiones a que asistan en el mes, considerando al menos 

reuniones trimestrales.------------------------------------------------------------------- 

Con relación a estas remuneraciones, el Presidente ofrece la palabra a los 

accionistas. Don Franz Pieber intervine manifestando que en su opinión los 

Directores deberían ser accionistas de la Empresa, para que tengan intereses 

creados, al invertir en la empresa. Luego interviene don Carlos Elizondo, 

consultando sobre las remuneraciones propuestas en relación con el año 

pasado, considerando que al estar fijadas en UF se ha mantenido el valor 

adquisitivo. El Presidente indica que las remuneraciones en UF son las 

mismas del año pasado, pero agrega que hay una parte de estas 

remuneraciones que es una participación de las utilidades, que de alguna 

manera trata de simular la parte que implica que, aunque el director no sea 

accionista, esta igualmente comprometido en los resultados y esa tiene un tope 

en pesos nominales.---------------------------------------------------------------------- 

A continuación, la Asamblea por aclamación aprobó la propuesta por 

unanimidad de los accionistas presentes. Se deja expresa constancia que los 

inversionistas institucionales indicados en el punto 3 precedente, votaron 

conforme a las instrucciones allí señaladas.------------------------------------------ 

Por otra parte, el Presidente dejó constancia que el Directorio no ha incurrido 

en ningún gasto en apoyo a su gestión.------------------------------------------------ 

El señor Bezanilla, por su parte, se refirió a la necesidad de que la Junta se 

pronuncie respecto al presupuesto de gastos del Comité de Directores y de las 
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posibles asesorías profesionales que podría requerir para su funcionamiento 

durante el presente año.------------------------------------------------------------------ 

A este respecto, el señor Rodríguez dijo que se debe tener presente que de 

conformidad con el artículo cincuenta bis de la Ley de Sociedades Anónimas, 

el presupuesto de gastos de funcionamiento del Comité de Directores y sus 

asesores, no podrá ser inferior a la suma de las remuneraciones anuales de los 

miembros del Comité de Directores, por lo que se propone establecer como 

presupuesto de gastos de funcionamiento del Comité  y sus asesores para el 

año 2022, una cantidad igual a la suma de las remuneraciones anuales de sus 

miembros, esto es, de 1.224 unidades d fomento. En todo caso informó, dicha 

cifra correspondería a una estimación de los eventuales gastos en que podría 

incurrir el Comité, de manera que si varían serán informados en la próxima 

Junta de Accionistas y en la Memoria del ejercicio del presente año 2022. 

Ofrecida la palabra por el señor Presidente a los accionistas presentes, la 

Asamblea aprobó por aclamación y por unanimidad, la antedicha proposición. 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados en 

el punto 3 precedente, votaron conforme a las instrucciones allí señaladas.----- 

16.- PUBLICACIONES DE AVISOS. Por otra parte, indicó el señor 

Rodríguez, conforme a la citación de esta junta de accionistas en su letra i.-, 

corresponde determinar el periódico del domicilio social en que se publicarán 

los avisos de citación a juntas de accionistas. Consulta el Presidente para 

confirmar con los inversionistas institucionales que esta materia corresponde 

al punto nueve, pero que el voto de rechazo que se informa en las minutas de 

votación corresponde a cualquier materia de interés social que no sea propia 

de una junta extraordinaria y no a este punto relativo a la publicación de 

avisos. Interviene el Sr. Iván Roman confirmando lo anterior por parte del 

Banco de Chile y Banco Santander, interpretación que es igualmente 

confirmada por doña Ximena Jiles por el Banco ItauCorpbanca. Así, conforme 

a la citación, tal como se ha venido haciendo en los últimos años, propuso 

continuar con las publicaciones de avisos a citaciones a juntas en el diario El 

Mercurio de Santiago. Ofrecida la palabra, por aclamación de la unanimidad 

de las acciones presentes se aprueba esta propuesta. Se deja expresa 

constancia que los inversionistas institucionales indicados en el punto 3 

precedente votaron a favor conforme a las instrucciones allí señaladas y 

aclaradas.---------------------------------------------------------------------------------- 

17.- INFORME DE OPERACIONES CON ENTIDADES 

RELACIONADAS. Luego, don Cristián Rodríguez indica que conforme a la 

Ley de Sociedades Anónimas procede dar cuenta a la Asamblea de los 

acuerdos adoptados por el Directorio relacionados con la celebración de 

contratos entre la Sociedad y otras entidades relacionadas, directamente o a 

través de sus Directores, entre la última Junta de accionista celebrada en abril 

pasado y el 31 de diciembre de 2021. ------------------------------------------------- 

Al respecto, el Fiscal, don José Miguel Valdés señaló en relación a las 

operaciones con partes relacionadas reguladas en el Título XVI Ley Nº 

18.046, que durante el año 2021 el Directorio, por unanimidad de los 

presentes, se pronunció favorablemente sobre las siguientes operaciones:------- 
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1.  En sesión  de fecha 21 de enero de 2021, se acordó aprobar y ratificar el 

contrato para la prestación del servicio validación de vigencia de cédulas de 

identidad celebrado con Servicios de Administración Previsional S.A. 

(Previred), coligada a esta compañía, validación exigida por la 

Superintendencia de Pensiones para los procesos de retiro de la Cuenta de 

ahorro de Indemnización asociado a la Ley de Protección del Empleo y para el 

Retiro 10% de las cuentas obligatorias.  Al respecto se efectuaron cotizaciones 

y, se celebró y ratificó esta operación por estimar que se ajustaba a 

condiciones de equidad que habitualmente prevalecen en el mercado, 

beneficiando el interés social.----------------------------------------------------------- 

2. El 18 de marzo de 2021 se acordó: a) Aprobar nuevamente la  

modificación del anexo III del contrato de Servicios de Recaudación y 

contrato de prenda sobre cuotas de fondos mutuos celebrado con Servicios de 

Administración Previsional S.A. (Previred), asociado a la recaudación de 

cotizaciones a través del mecanismo concentrador, y, b) Crear una plataforma 

web  para que los médicos carguen los certificado de enfermo terminal para 

posterior lectura y aprobación por parte de las Administradoras, lo cual es 

necesario de acuerdo a la introducción del beneficio para enfermos terminales 

establecido por Ley 21.309. En ambos casos se solicitaron cotizaciones 

respectivas, siendo las más convenientes las ofrecidas por Previred.------------- 

3. Con fecha 17 de junio de 2021 se acordó autorizar la solicitud de un 

préstamo por la cantidad equivalente a 400.000.000 soles a la filial peruana 

AFP Habitat que mantiene dicha cantidad como excedente de caja, por un 

plazo inicial de 90 días renovables por periodos iguales y sucesivos, a una tasa 

de interés de 1,1506% anual. Este préstamo se efectuó a una tasa similar a las 

deudas renovadas con los bancos de la plaza, es decir, se estimó ajustado a 

mercado. ---------------------------------------------------------------------------------- 

4. El día 21 de octubre del 2021, se autorizó la “Política de 

Habitualidad” en la cual se establece que todas las transacciones celebradas 

con empresas relacionadas por un monto anual de hasta UF 2.500, cualquier 

sea la duración, extensión y/o periodicidad del contrato, en la medida que 

dichas operaciones se enmarquen dentro del objeto social y/o sean necesarias 

para el normal desarrollo de las actividades de la sociedad en el ejercicio y 

cumplimiento de su giro social, además de tener por objeto el de contribuir al 

interés social y ajustarse en precio, términos y condiciones de mercado.-------- 

Dado lo anterior, de forma posterior a la publicación de esta política se 

firmaron los siguientes contratos con la empresa relacionada Previred.---------- 

5. Con fecha 30 de noviembre se firmó contrato asociado a la disposición 

de la información previsional solicitada por SENCE para la entrega del 

subsidio a la contratación y mantención del empleo, subsidio “Protege”, dicho 

contrato fue complementado el día 31 de Diciembre luego de incorporar el 

nuevo subsidio denominado “Subsidio al nuevo empleo”.------------------------- 

6. Con fecha 31 de diciembre se celebró contrato relacionado al servicio 

de retención del retiro excepcional de los fondos acumulados por deudas 

alimenticias. ------------------------------------------------------------------------------ 
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7. Con fecha 31 de diciembre, se celebraron los contratos asociados al 

servicio a los retiros excepcionales de los fondos acumulados desde el 

extranjero. --------------------------------------------------------------------------------- 

18.- INFORME ANUAL DE GESTIÓN DEL COMITÉ DE 

DIRECTORES. A continuación, don Alejandro Bezanilla indicó que, de 

acuerdo a la normativa que rige a la Sociedad, además de aparecer en la 

Memoria, deben informarse a la Junta las actividades desarrolladas por el 

Comité de Directores y Auditoría durante el ejercicio 2021, y los gastos en 

que incurrió.------------------------------------------------------------------------------- 

El señor Valdés dio lectura al informe de gestión del presidente del Comité de 

Directores, que da cuenta de las actividades realizadas durante el año 2021.---- 

“El Comité de Directores y Auditoría tiene por finalidad dar cumplimiento a 

las disposiciones del artículo 50 bis de la Ley 18.046 sobre Sociedades 

Anónimas, vigilar los sistemas de control interno de la AFP y el 

cumplimiento de su normativa interna. Conforme a sus estatutos, entre otras 

funciones, el Comité refuerza y respalda la función de la Auditoría Interna de 

AFP Habitat y ejerce también de nexo entre los auditores externos y el 

Directorio de la Compañía.------------------------------------------------------------- 

Durante el año 2021 el comité adecuó sus estatutos a los cambios 

experimentados por la legislación de sociedades anónimas, incorporando una 

función relacionada con proponer a directorio una política general de manejo 

de conflictos de interés. ----------------------------------------------------------------- 

Al 31 de diciembre de 2021 el Comité estaba integrado por los siguientes 

directores: Ximena Alzérreca Luna, Cristóbal Villarino Herrera y Viviana 

Chaskielberg. El señor Villarino asumió como director titular con motivo de 

la renuncia del director Luis Rodriguez Villasuso y la señora Chaskielberg en 

reemplazo del director Diego Paredes, según consta en acta de la Sesión 

Extraordinaria de Directorio de la Sociedad celebrada el 30 de noviembre de 

2021 y como miembros del Comité en sesión de dicho Comité de fecha 22 de 

diciembre de 2021. Asisten en forma regular, además, el Gerente General, el 

Contralor, el Fiscal y otros gerentes o personas que el Comité requiera. ------- 

El Comité se reunió en 18 ocasiones durante el año 2021, que corresponden 

a 12 sesiones ordinarias y 6 sesiones extraordinarias. ---------------------------- 

Entre las funciones establecidas en la ley sobre Sociedades Anónimas y el 

mandato del Directorio, el Comité propuso a Directorio la designación de 

auditores para los estados financieros del ejercicio 2021, examinó y aprobó 

los estados financieros, examinó antecedentes sobre operaciones con partes 

relacionadas, examinó los sistemas de remuneraciones y planes de 

compensación de la compañía, aprobó y realizó seguimiento al plan de 

auditoría interna, realizó seguimiento a los planes de acción derivados de 

trabajos de auditoría, conoció el trabajo de los auditores externos y analizó 

las comunicaciones con el regulador y promovió la independencia y 

objetividad del área de auditoría interna, como tercera línea de defensa en la 

gestión de los riesgos, aprobó la propuesta de políticas de Conflictos de 

Interés y la de Habitualidad para Operaciones con Partes Relacionadas, 

entre otras funciones.” ----------------------------------------------------------------- 
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A continuación, el Gerente General se refirió a los resultados de la compañía a 

marzo de 2022, que esta hora ya se encuentran publicados en la página web de 

la Comisión para el Mercado Financiero. Al respecto indicó que los ingresos 

ordinario a marzo 2022 son $54.363 millones aproximadamente que se 

comparan con $50.070 millones aproximadamente, con una variación del 

8,6% positiva año a año y, en el caso del  resultado operacional del negocio el 

resultado individual es de $35.666 millones aproximados comparado con $ 

30.447 millones aproximadamente, esto es una variación del 17,14% y en el 

caso de la ganancia neta de la sociedad, el resultado a marzo de 2022 es de 

$12.276 millones aproximadamente comparados contra $30.956 millones 

aproximados,  lo que implica una disminución del 60,34%. Esta disminución 

se explica principalmente por la rentabilidad del encaje, dado que durante los 

primeros tres primeros meses del año tuvimos resultados negativos en los 

fondos de pensiones, comparado con el resultado 2021 en que estos fueron 

positivos.----------------------------------------------------------------------------------- 

19.- REDUCCION A ESCRITURA PÚBLICA. Por otra parte, el señor 

Bezanilla solicitó a la Asamblea facultar a los abogados de la sociedad, 

señores José Miguel Valdés Lira, Cristobal Ramírez Puyol y señora Soledad 

Donoso Arteaga para que, actuando individualmente puedan reducir a 

escritura pública el todo o parte del acta de esta Junta, lo que fue aprobado por 

aclamación de la unanimidad de los presentes.--------------------------------------- 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados en 

el punto 3 precedente, votaron conforme a las instrucciones allí señaladas.----- 

El señor Elizondo consulta ¿cuál es el resultado o utilidad  por acción al 30 de 

marzo en comparación al año pasado? El señor Bezanilla indica que el 

resultado sería 12 comparado con 30 aproximadamente, esa sería la ganancia 

neta después de encaje e impuestos.--------------------------------------------------- 

Por último, el señor Rodríguez se despide y agradece la presencia de los 

señores accionistas y la confianza depositada por ellos en el directorio. No 

habiendo otras materias que tratar, se dio por terminada la reunión, a las doce 

horas con treinta y tres minutos.-------------------------------------------------------- 

 


